

voCES

del movimiento sanitario

AÑO 2 - NÚMERO 9
MARZO 2024



MEMORIASÍ

PAÑUELOS HOY Y SIEMPRE EN TODO EL PAÍS

VOLUMEN 1

Herenia Martínez, Estela de Carlotto, Adolfo Pérez Esquivel, Edith Noemí Noguera, Ernesto Gayá.

Revista VOCES

Publicación Online de divulgación- editada por el
Movimiento Sanitario Provincial
Volumen 1 Número 9 VOLUMEN 1

MARZO 2024

ISSN 2953-5514

Mail: contactovoces@mosapro.com.ar

Dirección:

Juan Martin Etcheverry

Edición:

María Ruíz Díaz

Redacción:

Patricia Ortiz

Corrección:

Noelia Saavedra

Colaboran en este número:

Herenia Martínez, Estela de Carlotto, Adolfo Pérez Esquivel, Eva Angelica D'Alonzo, Edith Noemí Noguera, Mariana Albrecht, Cecilia Svanossi, Ernesto Gayá.

Diseño y Diagramación

Sabrina Fernandes

Fotografía

Alejandro Machelli- Francisco Sepulveda

Foto de Tapa:

Fuente: Abuelas

Autor: Abuelas de Plaza de Mayo - Madres de Plaza de Mayo Línea Fundadora - H.I.J.O.S. Capital - CELS - Familiares de Desaparecidos y Detenidos por Razones Políticas

**“Los editores no son responsables por las opiniones vertidas por los
y las colaboradoras, entrevistados y entrevistadas ni de las notas firmadas”**



Este movimiento viene de un proceso de mucho tiempo,
donde cada experiencia dejó un aprendizaje
sobre la importancia de tener un sistema
que contemple a la salud como un derecho
y al estado como responsable
de garantizarlo

whatsapp



mosapro.com.ar



Sumate a las redes
Movimiento Sanitario
Provincial



/_mosapro



Mosapro



@_mosapro

ÍNDICE

EDITORIAL:
MEMORIA, VERDAD Y
JUSTICIA...SIEMPRE!!!

4

ENTREVISTA:
Herenia Martínez

6

ENTREVISTA:
Estela de Carlotto

8

ENTREVISTA:
Adolfo Pérez Esquivel

14

ENTREVISTA:
Edith Noemí Noguera

18

ENTREVISTA
Ernesto Gayá

19

INSTITUCIONES QUE
ACOMPañAN AL MOVIMIENTO

24



MEMORIA, VERDAD Y JUSTICIA...SIEMPRE!!!

Este 24 de marzo, nos encuentra en las calles, en las plazas, en la memoria de todas y todos los que creemos y militamos los Derechos Humanos: el derecho a la vida, a la libertad, a expresarnos, a manifestarnos, porque son nuestros derechos constitucionales, conquistados por quienes nos antecedieron. Muchas y muchos marchamos para ratificar que compartimos tanto el rechazo a la dictadura militar y su plan sistemático de desaparición, tortura y exterminio, como acuerdos básicos para una vida en democracia. Se cumplen 41 años de Democracia ininterrumpida en un contexto inédito que nos pone ante el desafío de volver a firmar el pacto social y esencial, en la defensa del pasado, el presente y el futuro de nuestra patria. ¿Cómo? Creemos que es defendiendo y difundiendo entre las nuevas generaciones las banderas de Madres y Abuelas de la plaza; de la Memoria, Verdad y Justicia y la de las y los compañeros detenidos y desaparecidos que son 30000.... Presentes!

Cuando se habla de "el pasado" siempre es materia de controversias y visiones divergentes sobre lo sucedido, de opiniones, matices, desacuerdos con la

forma que otros han tenido de procesarlo. Desde diciembre de 1983, estas diferencias se desplegaron a partir de un pacto básico y fundamental. Hoy como ayer elegimos la democracia, elegimos el derecho a la organización, a la disidencia, a la palabra, elegimos manifestarnos en la calle sin miedo a ser reprimidos, también elegimos que las Fuerzas Armadas estén afuera de las instituciones civiles.

Entendemos que la condena a la dictadura es social además de política y judicial, que fue y es liderada por las organizaciones de Derechos Humanos -Madres y Abuelas de Plaza de Mayo, Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, Servicio Paz y Justicia, muchos sectores sindicales y algunos partidos políticos - y se sumó el informe final de la CONADEP -investigación publicada como un libro que tuvo sucesivas ediciones-. Este informe fue el que sirvió para enjuiciar y condenar a las Juntas Militares mediante un tribunal civil con toda la información que pudieron recaudar las organizaciones de Derechos Humanos. El juicio a las Juntas fue -así se conoce al proceso judicial realizado en 1985 sobre nueve de los nueve integrantes de las tres Juntas

Militares de la dictadura- por primera vez en la historia que, un grupo de dictadores compareció ante un tribunal civil que los juzgó por sus crímenes, constituyendo un hito en la región y un hecho de trascendencia a nivel internacional. Ocasión en la que el fiscal Julio César Strassera cerró su alegato con esa expresión histórica: NUNCA MÁS.

Creemos que la libertad de expresión es la base de la democracia: poder decir lo que se piensa y el derecho a manifestarlo sin censura ni persecuciones, ya sea de manera artística, periodística o cívica. Se trata de un derecho de carácter institucional, pilar de la democracia: ningún Gobierno ni ningún poder puede criminalizar a sus ciudadanos por sus expresiones.

Es por ello que en este número de la revista VOCES nos propusimos confluir las Voces de Nuestras Madres y Abuelas de la Plaza de Mayo, compañeras y compañeros detenidos y también les propusimos a nuestros lectores que pusieran sus voces en las preguntas hacia las y los actores, intentamos a través de este ejercicio, establecer un puente entre lectores y quienes nos transmiten sus vivencias y pensamientos, todos entonces son protagonistas de este número de la revista; es así como les presentamos esta nueva edición con carácter participativo e integrador, con el objetivo de mantener la memoria activa, la historia viva y aportar al presente pero principalmente a quienes nos ocupa trascender hacia las futuras generaciones y sus nuevas luchas y conquistas.

Esta nueva edición de la revista VOCES tiene un formato diferente, de mayor tamaño con mucho por leer, conocer, emocionarnos, que nos aportan las profundas historias de las y los actores centrales que compartieron en largas entrevistas, con un proceso de revisión y de edición, para darnos una parte de sí. Esta fue una tarea colectiva, interna, profunda que sale a través de las palabras, las ideas y sentires y que entendemos que son parte fundamental de la Memoria de los Pueblos que tiene que ser preservada y sobre todo transmitida a las nuevas generaciones. Así el esfuerzo que, colectivamente, hicimos, lo hicimos porque creemos que es este momento muy trascendente en nuestra historia como País; y tenemos el enorme compromiso y somos parte, de hacer que Nuestra Memoria suene bien fuerte, sea escuchada, pensada y sentida en todos los rincones de la provincia.

Nuestro desafío y aporte es, el seguir construyendo puentes, espacios entre diferentes sectores de las comunidades pensando en que este Movimiento Sanitario en la provincia de Buenos Aires, y en todo el País, crezca y avance, aportando en la toma de

conciencia de nuestras comunidades, acerca de su rol, que es central en la transformación de las realidades y parte importante en el aporte a la transformación del sistema de salud. Y de este modo acercarnos al efectivo cumplimiento del derecho a la salud de nuestro Pueblo.

A continuación, los dejamos con la historia contada por sus propios protagonistas en el marco de la historia de nuestro país, ¡con el compromiso del presente de construir un futuro mejor y seguimos gritando bien fuerte... NUNCA MÁS!!





**HERENIA MARTÍNEZ CÁMARA
DE SÁNCHEZ VIAMONTE**

Madre de Plaza de Mayo

¿Qué opina sobre los dichos de los representantes del Gobierno Nacional?

Eso no es de ahora, ya desde la campaña oíamos a la actual vicepresidenta, que es hija de un militar, hablar y justificar el genocidio, decía que había sido una guerra y que estaban en igualdad de condiciones. Yo siempre digo, en una guerra hay muertos, hay heridos, hay prisioneros, pero la palabra desaparecidos desgraciadamente aparece por primera vez en Argentina y es inconcebible que el Estado que tenía todo en sus manos, no los juzgara, no los condenara.

Una de las cosas que me impactó y me sigue impactando y lo sigo recordando porque varios fueron alumnos míos, es los chicos de la noche de los lápices, eran chicos de entre 15 y 18 años, Claudia Falcone hacía una semana que había cumplido 15 años cuando la secuestraron, Gustavo Calotti tenía 18 y había terminado el bachillerato en el Nacional, Pablo Díaz era alumno en mi escuela, Emilce Moler fue alumna mía en bellas artes, 9 chicos que de la noche a la mañana desaparecen, algunos se los llevan directamente desde la casa y a otros se los llevaron después de un acto que se hizo en el Ministerio de Obras Públicas por el boleto estudiantil. Todos los años en septiembre frente al edificio de Obras Públicas se hacen actos por la noche de los lápices y veo a chicos del secundario tan jóvenes y pienso, que horror, esos chicos eran unos nenes y sin embargo se los llevaron, los torturaron, a 5 de ellos los matan y no les entregan los cuerpos a los padres.

Y después de tantos, tantos años, que se ha hecho tanto y se ha visibilizado tanto los horrores que cometieron y demás es terrible que todavía sigan

negando lo que pasó, que sigan hablando de lo subversivo y sigan cuestionando si fueron 30 mil.

Desde el golpe de estado las madres íbamos desesperadas a la plaza pidiendo por nuestros hijos y nos decían que los desaparecidos en realidad estaban fuera del país y que las madres les mandábamos dinero, es aberrante.

Solo el que lo vivió de cerca tiene idea de la magnitud de todo lo que tuvimos que soportar, nadie se imagina lo que significa para una madre o un padre no saber qué pasó con los chicos.

Antes del golpe ya habían empezado los enfrentamientos, sobre todo acá en La Plata, pero luego todos los días nos enterábamos que alguien desaparecía, recuerdo que la madre de Víctor Treviño fue el primer desaparecido en mi escuela, fue desesperada a verme y me contó que el hijo había desaparecido hace dos días, yo la acompañé a la comisaría 3° que estaba a la vuelta de la escuela y el comisario hacía comentarios indicando que por su edad había salido de noche.

En el colegio Nacional desaparecieron 108 alumnos, en bellas artes también hubo desaparecidos y no solo estudiantes, también obreros.

La desesperación de no saber a quién recurrir, nosotros íbamos al Ministerio del Interior a pedir explicaciones, ellos tomaban los datos y sentíamos que se burlaban porque nos hacían ir al mes siguiente y al mes siguiente todo era igual, no se sabía nada. También recurriamos a la iglesia y acá en La Plata resultó que Monseñor Plaza el arzobispo apoyaba los crímenes que se cometían y sin embargo cuando visitaba las cárceles donde se encontraban los desaparecidos, les regalaba medallitas para que los

ayudara Dios, muy Dantesco.

Recuerdo que una de las madres, Azucena Villaflor, dijo "tenemos que unirnos, porque si no nos unimos individualmente no vamos a conseguir nada" y así surgió Madres en abril del 77 a poco más de un año del golpe. Todos los jueves de 15:30 a 16 horas nos juntábamos en la Plaza de Mayo, nosotras íbamos desde La Plata en tren, cada jueves éramos más y más hasta que solo nosotras llenábamos un vagón, desgraciadamente, esto significaba que era más la gente que desaparecía. Como esto pasaba en todas partes para no ir todos los jueves a Buenos Aires, se comenzaron a hacer marchas en otras ciudades.

Después de cada marcha nos quedábamos hablando y contándonos los avances en los trámites y eso era parte del programa de acción.

Las marchas eran muy silenciosas y los militares estaban ahí enfrente de nosotras, en ocasiones se subían a la plaza a correr a las Madres, pero no tomábamos dimensión del peligro que corríamos cada vez que íbamos, nuestro deseo era fuerte.

Muchos dicen ¿y qué hicieron los padres? Los padres nos ayudaron, pensá que nosotros salíamos a las 13:30 de casa para tomar el tren, de 15:30 a 16 horas era la marcha, luego nos quedábamos hablando con otras madres y llegábamos a las 18 horas a La Plata.

Yo fui a la marcha en tres oportunidades a acompañar a las madres de los chicos de la noche de los lápices que habían desaparecido y las escuchaba decir "hace 45 días que no lo veo", "hace tres meses que no lo veo" y yo decía, qué horror ese tiempo sin saber nada de tu hijo, en octubre del 77 secuestran a mi hijo Santiago y me convertí en una de las Madres de Plaza de Mayo, él tenía 2 hijas de 2 y 3 años.

Mi hijo y mi nuera vivían en Mar del Plata, unos días antes Santiago me pidió que cuide a las nenas porque Cecilia, su esposa, estaba enferma. Ese día compré mi pasaje y fui. A la vuelta me traje a las nenas a La Plata, Santiago me acompañó hasta la terminal, yo estaba en el micro con las nenas y él me veía desde afuera, recuerdo su cara, estaba preocupado y yo tenía una premonición que era la última vez que lo veía.

Lo secuestraron a él, a su esposa y a un compañero del departamento donde vivían. Yo me entero tres días después de su secuestro.

Por años vivimos en la incertidumbre con la ilusión, con la esperanza. No podíamos concebir que fueran tantos los desaparecidos.

Al principio era un mes, dos meses, un año, dos años y cuando Alfonsín estaba por tomar su mandato, pensábamos que si están con vida van a aparecer, nadie pensó que iban a matar a todos, pero cuando asumió Alfonsín y pasaba el tiempo y no pasaba

nada, ahí tuvimos la convicción que no estaban vivos. En ese tiempo también comenzaron a aparecer cadáveres en el mar y al principio decíamos "no pueden ser ellos", luego en el cementerio de Magdalena se denuncia que había muchos cadáveres registrados como NN, gracias al banco genético que se había hecho y al grupo de antropología forense se pudo identificar a quienes pertenecían, entre ellos apareció el cadáver de Azucena.

En La Plata éramos 20 Madres que hicimos una amistad más que familiar, éramos íntimas porque hablábamos el mismo idioma, estábamos en lo mismo, teníamos las mismas preocupaciones, era muy difícil el apoyo, incluso con familiares porque no lo comprendían.

Luego se hizo el juicio a la junta, era algo muy difícil porque los militares seguían teniendo mucho poder, después con el levantamiento de los "cara pintada" se dictan dos leyes una es la de Obediencia Debida y la otra de Punto Final, eso fue un golpe tremendo para las Madres.

Termina el gobierno de Alfonsín y viene Menem con el indulto para todos los que habían sido juzgados y condenados, volvieron todos a sus casas y podías encontrarlos en la calle o participando en un acto donde estábamos nosotras.

Cuando Néstor es presidente, es él el que nos llama porque nos quería conocer, nos llamó también a las Madres de La Plata, una persona atenta, amable, con mucha escucha y una gran memoria, no nos hablaba como un presidente, era como un amigo.

Néstor tomaba como una cuestión de Estado a los Derechos Humanos, con él salió la Ley del 24 de marzo como Día Nacional de la Memoria por la Verdad y la Justicia y las escuelas tuvieron que incorporar en el calendario escolar, jornadas de reflexión. Tras 47 años, aunque muchas madres ya no están, seguimos yendo a las escuelas y a las provincias a contar lo que pasó, no es lo mismo leer un libro que vernos ahí, hay chicos que no tienen idea de nuestra cruel historia.

Cinco días antes de su fallecimiento, estuvimos con Adelina Alaye en un acto en Chivilcoy donde nos saludó él y Cristina de forma muy afectuosa como siempre lo hacían.

Sentí mucha angustia tras su muerte.

¿Qué le dirías a los jóvenes?

Es importante que la juventud sepa que pasó, que tomen conciencia de esa época oscura y siniestra donde desaparecieron personas, donde se los torturó, se los mató y se los lanzó desde aviones para que esto no se repita **NUNCA MÁS.**



ESTELA DE CARLOTTO
Presidenta de Abuelas de Plaza de Mayo



En este contexto de contracultura la perspectiva de derechos y diversificación de los espacios políticos. Más allá de la organización comunitaria, el fortalecimiento de los liderazgos ¿qué aportes nos da para la reconstrucción de la política como herramienta de transformación?

Yo soy una mujer de 93 años y he vivido toda una vida en un país donde la política era una palabra a veces un poco extraña, a veces conflictiva pero necesaria, porque política hacemos desde que nacemos, el niño que llora está haciendo su política.

Siempre se interpretó política por un partido político, por una posición política de un país, lo cual ya es una derivación de lo que se hace para gobernar una población X, con determinadas costumbres, idiomas, etc

Y Argentina, por lo que yo he vivido siempre vi que era un país sano, un país de gente buena, solidaria, de acompañamiento, de divertirse sanamente y no negociando ni trampeando.

Pero yo estoy hablando de cuando yo era chica, me crié en ese ambiente, pero fui viendo que periódicamente nuestro país era paralizado en su gestión de gobierno por golpes de estados cívico

militares, que se ocupaban de su propia conveniencia y quiero graficar esto, porque así lo recuerdo "comunicado N° 1" en la radio, lo único que había, no existía televisión, el comunicado era del ejército informando que había tomado el poder las fuerzas armadas de seguridad y civiles cómplices, ese día mi papá no trabajaba y yo no iba a la escuela. Es lo que recuerdo y al día siguiente como si nada, así en el lugar que me tocó vivir, en una clase media.

Si esto lo vemos a través de estos largos años de mi vida es igual, salvo que en este momento podemos decir que tenemos la democracia más larga de nuestra historia, esta es por primera vez los años largos en que se ha podido votar y elegir por elección popular al gobierno que uno quiere que nos lleve para bien, para estar cada día mejor en Argentina.

Por supuesto no todo es así, no es tan fácil tampoco, los que hacen campaña dicen que van hacer algo y luego no lo hacen y lo último que puedo decir es que el que hizo campaña dijo lo que iba hacer y lo hace, pero para mal.

En este momento tenemos serias situaciones sociales,

políticas y económicas inmerecidamente, porque Argentina es un país rico en sus tierras, en sus recursos, en sus tecnologías, pero somos pobres, es un país empobrecido.

Quiere decir que algo anduvo mal, ya no hubo dictadura porque la última fue en el 75' que dejó por supuesto un lastre tremendo con desaparecidos, muertos, bebés robados y por eso nace la institución que presido que es Abuelas de Plaza de Mayo.

Pero esto no solo pasó acá, en todo Latinoamérica hubo irrupciones del gobierno votado por el pueblo, pero en otros lados no tuvieron la forma que tuvimos acá para luchar.

Nació un grupo fuerte de búsqueda de ese hijo que no volvió o de esa hija que no volvió, de ese niño que nació de una hija embarazada y hoy sabemos que está escrito, probado y condenado que fue el terrorismo de Estado.

Entonces Argentina que es un país donde cae una semilla y crece sola, lamentablemente tiene gente avara y que trampea. A diferencia de otras épocas, con los medios masivos de comunicación en donde tenemos la información de forma inmediata, no podemos decir que no sabíamos, hoy sabemos.

Argentina tendría que ser un país donde la gente no pase hambre, donde tenga su casa, tenga garantizada la educación de los hijos, todo eso lo podría tener, pero está tomada, está tomada por personas que no solo no viven en el país, sino que se llevan el dinero afuera.

O sea, la situación hay que cambiarla, hay personas de paz que trabajan por cambiarla, porque la violencia no sirve y ahora más en un gobierno que gobierna para los que son del gobierno y unos pocos.

Estela, vos pasaste de ser directora en una escuela, a convertirte en una referente de los Derechos Humanos, reconocida mundialmente por dedicarte a la búsqueda de los desaparecidos en Argentina y en particular a buscar a tu marido, tu hija y tu nieto ¿Cómo fue eso?

No me costó nada salir de ser una directora de escuela, de estar con niños que eran el amor de mi vida, hablarles, quererlos, estar con maestros y compañeros a pasar a algo tan desconocido como era buscar primero a mi marido que fue secuestrado por buscar a sus hijas que eran militantes políticas una de la universidad y la otra de la secundaria y dos varones en cosas normales de militancia.

No es que no supiera que tenía dentro esta fuerza, yo sabía, porque si había algo que a mi me indignaba desde chica era la injusticia, yo no soportaba que a un compañerito de la escuela por tener el pelo enroscado le hicieran burla, era chiquita y me enojaba con quienes hacían ese daño.

Siempre me revelé, suavemente, pero esta vez me revelé al punto de no importarme perder la vida.

Cuando tuve que buscar a mi marido fue tremendo, tuve que pagar y hacer toda una tramposa sesión de plata para sacarlo, estuvo 25 días secuestrado y volvió enflaquecido y enfermo.

Y luego no solo lo que vivió, sino lo que vio lo destruyó. Él era un hombre con un pequeño comercio de pintura, le gustaba la música, la ópera, fue mi único novio con el que me casé y tuvimos cuatro hijos Laura, Claudia, Guido y Remo. Mi esposo murió hace 20 años, pero lo sigo amando como si estuviera, bastante extraño, pero es así.

Mis tres hijos mayores en la política del momento y con los riesgos del momento y luego Laura que fue secuestrada ella y su compañero, la tuvieron ocho meses en cautiverio, ahí nació su bebé acá en La Plata, en "La cacha", era un galpón enorme cerca de la cárcel de Olmos, donde no sabemos si la asistieron o no para tener a su hijito, un tiempo después la mataron y al bebé lo entregaron el mismo día que nació.

Yo no sabía que Laura estaba esperando un bebé, cuando la empiezo a buscar tuve contacto con Nelva Falcone, madre de María Claudia Falcone una de las jóvenes de la noche de los lápices, ella me dijo "Estela no estés sola, hay otras personas como vos acá en La Plata que están buscando a los nietitos y a los hijos e hijas" y me junté con ellas y desde entonces no me separe más y nace lo que es hoy la Asociación de Abuelas de Plaza de Mayo, pero bastante después.

Al principio no sabíamos qué hacer, estábamos como detectives parándonos a mirar chiquitos que salían de las escuelas porque unas personas decían que "lo traen y lo llevan" y pensábamos "y será que lo tienen secuestrado", ¿que podíamos hacer después de eso? Nada, porque los jueces estaban con los mismos que ejercían el terrorismo de Estado, salvo excepciones que las hubo.

Pero era lo que pensábamos que teníamos que hacer e inventábamos y empezamos a viajar,

tuvimos la posibilidad de contar nuestra historia en muchos países, comenzamos con países amigos como Italia incluso estuvimos en Rusia, nosotros queríamos que nos ayuden, que todos sepan, que todos se enteren lo que estaba pasando y Naciones Unidas fue un recurso muy grande porque nosotros íbamos y hacíamos uso de la palabra para las miles de personas que venían de todo el mundo con sus quejas en cuanto a temas de violación de los Derechos Humanos, ahí conocimos muchísima gente. En todo ese momento dejábamos el hogar, fueron meses donde mi marido quedaba a cargo de mi hijo más chico que también ya estaba con alguna madre o abuela de La Plata trabajando por los Derechos Humanos, con los riesgos que a veces sufría porque estaba en un acto y la policía le decía "Carlotto, ojo vos", era un nene de 14 años, eso era tremendo.

Uno de los grandes logros de Abuelas fue sin duda la recuperación de 133 nietas y nietos y, en su caso particular, el encuentro con Guido. ¿Qué significó en lo personal ese tan esperado primer abrazo?

Por supuesto uno no busca el nieto propio o sí, porque el tema está cuando pensás ¿Cuándo lo encontraré? ¿Cómo estará? ¿lo tratarán bien?, porque hemos encontrado de todo, el maltrato en algunos casos fue terrible, la misma gente que lo robo lo maltrató. Y yo decía "algún día lo encontraré a mi nieto" y llegó el día.

Por esas cosas de la vida en la localidad donde él vive que es en un pueblito pequeño cerca de Olavarría, vivía con las personas que lo criaron, eran muy humildes y muy pobres, buena gente pero ignorantes, hace unos años le dijeron "ustedes no pueden tener un hijo así que te vamos a dar un nene" y se lo entregaron al dueño del campo que ellos cuidaban que por el miedo a perder el trabajo y la ignorancia que tenían le dieron él bebé la misma noche que nació, lo buscaron acá (por la ciudad de La Plata) y se lo llevaron.

Él no sabía nada, era un chico del pueblo que se dio cuenta que no había ni un libro en esa casa, no le gustaba la vida del campo, él tenía dentro una fuerza que hizo que en unos años se fuera a vivir a Buenos Aires. Estudió música en Buenos Aires, la gente que lo crió le enviaba cositas, el hasta pintó paredes y hacía todo lo que podía para poder quedarse en un lugar

donde poder estudiar, por sí mismo, no por la pareja que lo crió.

Es así que comenzó a tener una educación formal y la música era parte de él, era su vocación real y verdadera.

Él se casó y tuvo una hija, un día una maestra le dijo a la esposa que él no era hijo de ese matrimonio que lo crió y que lo había traído alguien que tenía relación con la policía y se lo habían entregado.

En ese momento él dijo "¿no seré hijo de desaparecidos?", y yo digo ¿Por qué pensó eso? Y él haciendo bromas y esperando el resultado de la sangre que se sacó, porque vino, hizo todos los trámites que hacen todos los que dudan, lo atendió Claudia su tía, sin saber ni ella ni él quiénes eran y en broma mirando la televisión dijo "si yo llego a ser hijo de desaparecidos por lo menos que mi abuela sea Estela", eso para él fue una cosa chistosa, pero fue casi un anuncio.

Lo cierto es que cuando se supo, me enteré por una jueza que me llamó a su oficina en el Ministerio de Justicia para decirme que habían hecho un estudio de sangre y que encontraron a mi nieto.

En realidad, estábamos hablando de cualquier cosa, me dió charla para primero verme tranquila y después me lo dijo. Yo me puse a llorar, yo no lloro, pero ese día nos abrazamos con la jueza y estaba la gente que hizo el estudio.

El alboroto que hubo a partir de eso, ni hablar, llamé a mis hijos, llamé a las abuelas que en abuelas era una fiesta fue un festejo nacional e internacional porque como yo había viajado tanto y por ser presidenta de Abuelas, una jerarquía que no me hacía ni más ni menos pero que era un tema de responsabilidad. Recuerdo que cortaron la calle, salí al balcón del 1º piso del edificio de la asociación de Abuelas.

Él vino con unos amigos a conocernos, el muy durito y yo también porque no sabía si le gusta que lo abracen porque ya era un hombre. Nos reunimos en la casa de mi hija con mis otros tres hijos, fue todo un encanto.

Cristina lo quiso conocer, lo llevamos y luego comenzamos a tener esa unión. Antes de ayer me llamó por teléfono, yo no hablo mucho por teléfono, no lo molesto ni nada, quien se ha encargado de

reemplazar a su madre verdadera es mi hija Claudia que lo trata como si fuera su hijo, a mí me gusta hablar con la gente, pero hablo poco por teléfono, antes de ayer me llamó y todo gracioso cómo es él me saluda, cuando se despidió me dijo "te mando un beso grande y te quiero mucho" lo está diciendo con una fuerza de adentro, como que agradezco a la vida está dicha de haberlo encontrado y de que sea como es un muchacho sano, un muchacho artista, un maestro y es bueno.

El viene a Buenos Aires a dar sus conciertos y mi hija Claudia es la que le ha enseñado a la hija de Guido todo sobre nuestra historia y vida de los abuelos, la nena tiene fotos de ellos en su dormitorio, saben quiénes son, o sea está orgulloso de ser el hijo de Laura y de su papá porque yo no digo que son ni héroes ni heroínas, pero que dieron la vida por la patria sí, porque no vamos a tener más dictaduras en este país, por ellos y por la fuerza que nos dejaron a nosotros, de haber hecho lo que hicieron hasta dar la vida para salvar un país, con errores sí, pero sabían que no podían estar felices si no había libertad y habiendo un golpe de Estado.

Y ahora estamos pasando un momento regular, tenemos un gobierno muy extraño y estamos pasando momentos muy muy duros, que también hay que tener cuidado porque es lo que eligió el Pueblo y el respeto al soberano hay que tenerlo, pero mientras tanto no dejar de hacer, los organismos de Derechos Humanos todo lo que hacemos desde hace 45 años que es estar luchando por **Nunca Más**, para la memoria y para la justicia.

Como pudo sostener en el tiempo una organización tan emblemática con todas las diferencias que existen entre los seres humanos, como conformar equipo y grupo de tarea y poder sostener la organización más allá de las diferencias personales que hay en todos los equipos de trabajo

Lo mejor que yo puedo decir de esto, fue la unidad, la unidad entre todas las madres y abuelas, unas eran doctoras, otras no habían terminado la primaria, pero eso no importaba, no les preguntábamos más que "¿Qué te pasa?" y cuando nos decía era lo mismo que me pasaba a mí, nos fundíamos en un abrazo y no nos separamos más y eso era lo que nos unía.

Ya abuelas, si yo tengo 93 años, calculá que

quedamos muy poquitas, de manera que hoy en día en nuestra institución en comisión directiva, está formada por nietos recuperados, esos que fueron robados, que los encontramos, que se encontraron con su verdad, con su familia e inventamos miles de formas para que esto avance en la misma medida que la modernidad.

Hoy tuvimos una reunión con otros compañeros por el 24 (de marzo) que vamos hacer en la Plaza de Mayo, y ahí estaba el aparato y todo eso yo ni lo quiero ver, yo todavía escribo con lápiz y papel y me he negado a modernizarme porque no sé si sabría entenderlo y aparte me siento más cómoda siendo la misma de siempre y no con estos aparatos que si se corta la luz nos quedamos sin nada (se ríe).

Pero los jóvenes que están en la comisión directiva que son como dije, mujeres y hombres recuperados que tiene ya 40 años, manejan todo muy bien, inventan cosas modernas y también me ayudan a entender lo que es la modernidad para por lo menos aceptarla con ellos, pero yo no (siguen las risas)

Esto no es un capricho, es simplemente que soy muy mayor, es un milagro vivir sana y poder tener lucidez a esta edad.

Pero volviendo a tu pregunta, fuimos avanzando, inventando, uniéndonos, queriéndonos, discutiendo y respetándonos como personas.

Cada una ocupó un lugar porque la que hizo hasta 3º en la escuela dijo "yo se cocinar" y otra dijo "yo sé acomodar las hojas" y otra dijo "yo sé atender un teléfono", tal vez no todas tenían el conocimiento de una abuela abogada, te imaginas que todas teníamos los conocimientos más extraños porque los desaparecidos eran la sociedad joven que quería un país mejor y yo creo que esta democracia más larga de la historia se la debemos a ellos y a la lucha que ha hecho el Pueblo también, porque nosotros seguimos respetando a los gobernantes elegidos por el voto, pero por supuesto señalando sus defectos también. Eso no quiere decir que uno sea su enemiga, todo lo contrario, es querer trabajar bien, como corresponde y como dice la ley sin transgredirla para el beneficio propio.

Después de tantos años de lucha y compromiso ¿le queda algo pendiente? ¿se arrepiente de algo?

Yo diría que no, que no me quedó nada pendiente, ni me arrepiento de nada, porque en esta vida que me tocó vivir no tengo odio, no sé lo que es el odio, ni el rencor, ni la venganza, por eso esas tres palabras son soberanas, **Memoria, Verdad y Justicia.**

Mi temperamento no da para nada de eso, insisto, desde chiquita fui justiciera en el sentido de que no ofendan a otra persona, que no la martiricen, que no la maltraten y cuando era chiquita y luego adolescente si tenía que decirles a mis autoridades educacionales lo que iba a hacer para corregir algún defecto de la estructura de la educación que me estaban dando, no tenía temor en hacerlo porque era el derecho que tenía a solicitar un cambio.

Si yo repaso mi vida veo que fui buena alumna de buenas notas, fui respetuosa siempre mis padres me educaron bien, amé a un solo hombre en mi vida desde los 14 años y fuimos muy felices, nos tocó vivir dolores, él se enfermaba y yo lo ayudaba, mis hijos son todos muy buenos, no guardan rencor, son trabajadores y defensores de los Derechos Humanos.

Si volviera a nacer haría lo mismo y muchas cosas más que, tal vez corregiría algunas cositas estratégicas (entre risas).

De lo demás no, porque así tuvo que ser, la actividad de una abuela de plaza de mayo tenía que ser así, respetuosa y querer, pero sin odio.

En Italia cuando se hacían los juicios "in contumacia" (en ausencia) estaban los jueces y las celdas donde tenían que estar los que estaban siendo juzgados y estaban vacías porque estaban acá, nadie los encontraba y además había todavía dictadura, empezamos con riesgos, pero nos cuidaban y nos cuidábamos al bajar del avión, que nos estén esperando, etc, aprendimos a cuidarnos y a dejar que nos cuiden otros.

La historia es muy larga, hay libros para leer y hay muchos que cuentan detalles interesantes.

Cómo persuadir a esa juventud descreída, que se puede construir una patria justa desde el amor y la lucha como lo hicieron las abuelas y las madres hasta el día de hoy.

Yo a la juventud la respeto mucho, es otra la juventud de ahora porque están muy sometidos y muy cautivos de las máquinas con la soledad y un aparato.

Pero les diría que sepan ser buenos, buena gente, buenos amigos, que al que te necesita lo ayudes, al que es distinto que lo respeten no todos somos iguales, que al que se equivoca le aconsejes, pero

bien, pero la violencia No, la indiferencia tampoco, porque en la indiferencia se permite que pasen cosas cuando uno puede evitarlas y ellos cuando están en una edad que su conocimiento lo permite porque entran en una formación escolar de primaria y secundaria, tienen que tener maestros que sepan también llevar la mente de estos chicos a lugares que a ellos les interese para saber, para participar y sobre todo que sean solidarios, el ser buenos no es ser tontos, es ser buenos.

Yo ahora mucho no voy, van los nietos, pero íbamos mucho a las escuelas a dar charlas y esas charlas eran para la reflexión y tuvimos éxitos porque después los maestros nos contaban cómo habían cambiado en cuanto a la relación entre ellos, como no se burlaban de algún compañero y empezaban a tener ese respeto que tiene que venir de la casa de un padre y una madre que respetan al hijo, a veces hay que educar a los padres también.

Pero por sobre todo decirles que en la vida no hay que tener rencores, por supuesto uno tiene sentimientos y toma decisiones de acuerdo a lo que vas viviendo, pero que no se agarren de lo malo como un hecho que después puede ser bueno, porque se pueden equivocar.

¿Querés compartir algo más con nuestros lectores del Movimiento Sanitario?

Yo soy docente, fui maestra y directora de escuela primaria, esa era mi vocación y mi sueño era estar hoy en mi casa con mi familia completa.

Hoy tengo 14 nietos y 6 bisnietos, somos una familia muy, muy unida y donde podemos nos reunimos, cuando es mi cumpleaños yo siempre hago una fiesta porque quiero disfrutar con la gente que quiero y puedo, veo que la vida me premió a pesar del dolor, me devolvió mucha alegría, mucha satisfacción, mucho amor y momentos gratos...

Pero a la noche quien me acompaña es Laura, mi hija que está en alguna estrellita.



CONGRESO PROVINCIAL DE SALUD

2, 3 y 4 de mayo | Mar del Plata



MINISTERIO DE
SALUD



GOBIERNO DE LA
PROVINCIA DE
**BUENOS
AIRES**



Actualmente usted es el presidente de la Comisión Provincial por la Memoria, ¿cuál sería para usted los hitos o cosas más relevantes para contar respecto a todas las actividades que vienen desarrollando?

Archivos es uno de los importantes por haber recuperado de la policía, todos los archivos mucho antes de la dictadura militar, eso se descubrió por casualidad cuando nos hicimos cargo del edificio que pertenecía a la policía. En ese momento se llevaron todo, pero dejaron un viejo mueble de archivos que había que tirar, cuando lo mueven aparece una puerta atrás con cadenas.

Se dio información al juez, rompieron las cadenas y abrieron, en ese lugar estaban los archivos y es así que hoy tenemos los archivos de la policía, el seguimiento que hacían de las personas, de organizaciones, etc hasta pasando la dictadura, eso se encuentra todo digitalizado y ese material sirvió mucho para los juicios de lesa humanidad, los jueces piden los informes del archivo y se les ofrece todo el material, también a las personas que fueron víctimas y a las organizaciones se les suministra copias.

Después tenemos jóvenes y memoria que es el otro eje fundamental de la comisión que es educativo con las escuelas secundarias, todos los años

llevamos entre 18 y 20 mil jóvenes a las colonias de Chapadmalal, donde durante un mes permanecen y presentan los trabajos que realizan las escuelas durante el año con los docentes, así que es un trabajo educativo, pero no solo lo que pasó en el barrio o en las escuelas durante la dictadura, sino la situación actual sobre la memoria, que es lo que pasa con los jóvenes. Es un trabajo muy interesante que lo llevamos hace más de 20 años adelante.

Pero ahora tenemos un grave problema, el gobierno actual acaba de cerrar esos centros que fueron construidos por Perón para el turismo social y su intención es la privatización, ya lo quiso hacer Macri y actualmente estamos con eso que no sé lo que va a pasar el próximo año porque nos deja sin lugar, vamos a ver las alternativas.

Después tenemos el comité contra la tortura, que es el monitoreo de cárceles y comisarías, están los equipos jurídicos, sociales de supervisión de las cárceles porque desgraciadamente la tortura- si bien no es una política de estado por lo menos hasta hace muy poco- es una práctica que se sigue aplicando en muchos casos.

Nosotros realizamos este trabajo en la provincia de Buenos Aires, pero en el monitoreo tiene también que ver el sistema de salud de las prisiones, venimos reclamando hace mucho tiempo que no lo dejen en manos de los institutos penitenciarios porque ahí pasa cualquier cosa, sino que pase al sistema de salud de la provincia de Buenos Aires, este reclamo hasta ahora no lo logramos, pero lo seguiremos haciendo.

También tenemos un equipo de monitoreo en las manifestaciones, esta semana le tiraron gas pimienta al secretario ejecutivo, Roberto Ciprano, estuvo mal pero ya se recuperó. Estas son prácticas en donde cada día se va avanzando en la aplicación de la violencia.

El otro eje que hace a la comisión son las publicaciones de cosas que hemos hecho y que fueron importantes, ejemplo el viaje a las Islas Malvinas para ver lo que pasó, tenemos a un integrante de la comisión que es ex combatiente de Malvinas que es Ernesto Alonso. Estuvimos en Malvinas más de una semana y viendo lógicamente la preocupación que tenemos sobre la situación de Malvinas.

Respecto a esto que contaba en donde a un

integrante de la comisión le tiraron gas pimienta en una manifestación ¿Qué opinas sobre el protocolo para el mantenimiento del orden público ante el corte de vías de circulación emitido por la Ministra de Seguridad de la Nación Patricia Bullrich?, el protocolo conocido como "antipiquete" y en contra de las protestas sociales.

Es totalmente inconstitucional, es una actitud violenta de imponer un protocolo que no corresponde que es violento y lógicamente que lo estamos denunciando. Toda la política de este gobierno es la represión a las manifestaciones sociales y no solo los piqueteros, también el caso de movimiento de mujeres, con esto que vienen realizando con los cortes de calles, no sé qué va a pasar el 24, pero estamos tratando de articular para que sea una marcha multitudinaria y va a ser un punto de inflexión también frente a la política del gobierno donde excluye a las dos tercera parte de la población y privilegia lo que el mismo gobierno y el presidente Milei señala una casta, una casta de capital, de los grandes intereses económicos.

Por eso en este tiempo que lleva de gobierno que es corto pero muy intenso, que trata de atacar no solo a las organizaciones sociales sino también políticas conquistas del pueblo como la educación pública libre y gratuita, la salud pública, los centros de investigación científico, la política del gobierno se dirige a la destrucción del Estado llevando de manera implícita la destrucción del Estado de derecho, así que no le interesa lo que es la democracia.

Yo no creo en esta democracia "formal" porque es una democracia delegativa, es decir, votamos y entregamos todo el poder, después los gobiernos hacen lo que quieren de acuerdo a sus intereses, pero no de los intereses del pueblo. Hay que trabajar hacia una democracia participativa donde el pueblo tenga herramienta constitucional y jurídica para hacer frente a los abusos y desvíos de poder, es una concepción totalmente distinta de la construcción democrática, pero democracia y derechos humanos tenemos que verlos como valores indivisibles, si se violan los derechos humanos la democracia se debilita y deja de ser democracia, esto es lo que tenemos presente y trabajamos con eso, no solo la comisión por la memoria sino organizaciones territoriales, sindicatos, organizaciones, los pueblos indígenas que el

gobierno pregona mucho la propiedad privada pero no la propiedad comunitaria y por eso le quita las tierras a los pueblos indígenas y vende los territorios.

Yo veo un gran peligro en este gobierno que es la disolución de la república, pero esto no es únicamente de ahora, la reforma constitucional del año '94 fue una reforma que se pensaba en un momento que iba a ser de fortalecimiento del federalismo, pero en realidad es una reforma constitucional del feudalismo donde se le entrega todos los recursos a las provincias y hay gobernadores que lo usan para sus feudos, venden tierras a grandes terratenientes y a empresas extranjeras, esto nos preocupa mucho porque es una represión, la represión no es solo la policía también lo es la represión y persecución estructural, cultural contra los pueblos originarios y la integración del país, hay gobernadores como Cornejo de Mendoza que quiere separar la provincia del país, hay otros que se han adueñado de la provincia y permanecen en el gobierno con total y absoluta impunidad, otros venden los territorios, la mega minería, se llevan todo y no dejan nada o mejor dicho, dejan, dejan pobreza, miseria y destrucción del medio ambiente.

Te voy a dar un ejemplo porque lo hemos trabajado mucho, en la Patagonia hay una gran empresa que es Benetton que tiene 1 millón de hectáreas de tierras en tres provincias patagónicas ¿Quién le vendió las tierras?, a los mapuches y fundamentalmente a un matrimonio de Rosa y Atilio Curiñanco la empresa Benetton le sacó 350 hectáreas violentamente con el apoyo de la policía y les arrasó todo, le mataron los animales, vivienda, cultivos etc. A ese matrimonio lo llevamos a Roma y en el Campidoglio los senté frente a frente con Luciano Benetton para reclamarle la devolución de las tierras, así como estamos sentados vos y yo, así estaban sentados ellos y les dije "Luciano, aquí la hermana y el hermano Mapuche te están reclamándolas tierras que les quitó tu empresa", fue una discusión muy tensa pero al final Benetton dice "bueno, está bien, yo les voy a donar unas tierras de la Patagonia para resolver este conflicto", peor, desató la furia, la indignación de Rosa y Atilio Curiñanco y ellos dijeron "¿Cómo nos va a donar las tierras que son nuestras?".

Y esa fue la situación, pero podríamos ver Río Negro que le ha vendido tierras a Emiratos Árabes, grandes terratenientes como Lewis que cierra los caminos con el apoyo de la policía provincial, entonces es algo que altera, es una violación permanente del estado de derecho del pueblo argentino más allá de lo de Milei en un momento que nosotros pensábamos que los gobiernos eran democráticos o se decían democráticos, pero hoy lamentablemente esta desintegración del país es grave porque nos están dejando sin territorio, nos están dejando sin recursos, este gobierno quiere privatizar todo, esto ya lo hizo Menem.

Yo ayer hablé en la facultad que abrimos el cuatrimestre, estamos frente a la necesidad de la rebeldía del pueblo para que no nos dejen sin república, Milei es la consecuencia del fracaso de las dirigencias políticas, de no construir políticas de mediano y largo plazo, de quedarse en las coyunturas y en las pequeñas cosas de las políticas mediáticas, pero no en la construcción de un proyecto de país y la integración continental como lo tiene Lula, como lo tuvo Chávez, como lo tuvo Fidel y tantos otros que quisieron, hay una palabra que muchos tratan de esconder que se llama soberanía, soberanía es una palabra bonita pero vaciada de contenido.

Un pueblo soberano y es el único en el continente que lo logró es Evo Morales en Bolivia donde el pueblo vuelve a recuperar sus recursos naturales, aquí los gobernantes se apropian de los recursos del pueblo para sus propios intereses, Milei dispone de los recursos del pueblo como si fuesen suyos, personales, viola la constitución nacional con total y absoluta impunidad y la corte suprema guarda silencio.

Por ejemplo, el CONICET, que tratamos de defender y acompañar, es un centro de investigación científica, es un semillero de científicos que Milei trata de destruir, las ciencias argentinas tienen tres Premios Nobel en Ciencia, Houssay que desde la creación del CONICET hasta su muerte fue su director general, Leloir a quien conocí y a Milstein que desgraciadamente después de la noche de los bastones largos tuvo que ir al exilio y se quedó en Gran Bretaña.

Entonces es la desintegración de la Patria grande, hoy cuando hablamos de los derechos humanos

que va a pasar para el 24, pienso que tiene que ser un punto de inflexión, de resistencia para evitar una tragedia mayor, podríamos seguir hablando horas, pero esto te da la pauta de donde estamos y cuáles son las necesidades de esta rebeldía social, cultural y espiritual también de nuestro pueblo.

Cuál es tu opinión cuando representantes del Gobierno nacional dicen “No fueron 30 mil los desaparecidos” y “Durante los 70 hubo una guerra en la que las fuerzas del Estado cometieron excesos”

Mirá, eso es una aberración. Primero, cuando se dice 30 mil son números estimativos, no es que se contó uno por uno.

¿Quién dice que no son 6 millones de judíos asesinados durante el nazismo? ¿Quién niega eso?, ¿Quién dice que el genocidio armenio no fueron 1 millón y medio de armenios?, ¿Quién dice que la bomba nuclear sobre Hiroshima no mató a 200 mil y la bomba sobre Nagasaki otros 200 mil? Y que después de esos años siguieron muriendo gente.

Son cifras simbólicas, esta gente confunde que detrás de los números hay rostros de hombres y mujeres que nos cuestionan, que nos interpelan y que reclaman un lugar en la memoria y en la vida de nuestro pueblo, por eso los 30 mil pueden ser más o pueden ser menos, pero eso no tiene importancia, es el hecho de que fue un genocidio. Actualmente el genocidio que está cometiendo Israel sobre Palestina es tremendo, ¿Quién dice que eso no es la cárcel más grande a cielo abierto y cuál es el genocidio de hoy en día?, ¿quién dice de las grandes masacres cuantos millones murieron en Haití y siguen muriendo actualmente en Haití?

Entonces si ellos quieren hacer de todo esto un número... mirá, yo no quise integrar la CoNaDeP (Comisión Nacional sobre la Desaparición de Personas), tuve diferencias con el gobierno de Alfonsín, aunque lo apoyé, porque en ese entonces reclamábamos al gobierno de Alfonsín y además lo habíamos hecho en la campaña electoral, la formación de comisiones bicamerales para investigar los crímenes de la dictadura, pero Alfonsín me llama y me dice que quería formar una comisión de Notables y no de legisladores para evitar las dificultades políticas, a esto le respondí que hemos trabajado para que se formen, que las comisiones bicamerales tenían condiciones de investigación, la CoNaDeP tuvo la condición de

verificación pero no de investigación.

La diferencia es que la CoNaDeP y nosotros ya teníamos todos los informes que después se lo entregamos a la CoNaDeP incluso sistematizados de todo lo que pasaba, donde habían secuestrado, quienes eran, teníamos todas las fichas. La comisión bicameral tendría condiciones de haber investigado, mucha gente no quiso ir a la CoNaDeP por miedo, no se presentó a testificar.

En el año 79' cuando vino la comisión interamericana, todavía durante la dictadura, yo salía de la prisión, mucha gente fue a testificar a la comisión interamericana, pero ¿Cuánta gente no quiso ir por miedo, por vergüenza, por eso de que mejor no se sepa?

Así que lo que hace este gobierno es algo que realmente nos preocupa porque no solo es negacionista, tratan de reivindicar los crímenes cometidos por la dictadura y si volvemos a esto, no solo la patria está perdida.

Ayer le decía a los alumnos en la facultad si ¿sufrimos una derrota cultural? O no supimos transmitir la memoria a las nuevas generaciones que no vivieron la dictadura. Hacemos grandes esfuerzos para que esta memoria, no hay pueblo sin memoria, no hay persona sin memoria, todos tenemos una memoria personal, pero tenemos la memoria compartida y en esto, no sé si hemos fracasado, pero no fue suficiente, porque hay muchos jóvenes que votaron a Milei pensando que con motosierra iba a cambiar el país para un mundo mejor.

Yo lo dije en el CCK en un acto "cuidado, no voten a su verdugo", no escucharon, votaron al verdugo y hoy el verdugo los está sacrificando, los sacrifica con el hambre, la falta de memoria, contra la educación, la salud y en contra de ser un país libre y soberano y nos quiere arrastrar a un colonialismo con estados Unidos e Israel, un estado genocida que está cometiendo una de las más grandes atrocidades y que Naciones Unidas con el derecho de veto de las grandes potencia como Estados Unidos impide una cesión contra el estado de Israel.

Y que no me vengan con que soy antisemita porque siempre he apoyado al pueblo judío, una cosa es el pueblo judío y otra la política de estado de Israel, son cosas distintas, en el pueblo judío hay una resistencia y un movimiento muy grande que dice "en nombre de nosotros no" y se niegan a lo que está haciendo

el gobierno de Israel, Netanyahu es un genocida y algún día va a tener que rendir cuentas ante la humanidad lo que está haciendo con el pueblo Palestino, pero aquí los medios de comunicación son siniestros, hablan de Hamás del terrorismo de Hamás, no estoy de acuerdo con acciones que son terroristas, pero Hamás está resistiendo una invasión de 70 años de Israel y no permiten un estado palestino ¿Quién es el terrorista?

Yo trabajo mucho sobre la palabra, la palabra no es porque si, la palabra es energía, usted como periodista se basa en la palabra, la energía que ustedes tienen es la palabra, con una palabra se puede amar, pero también se puede herir y puede ser tan fatal como un arma, una palabra, nada más, entonces tenemos que recuperar la fuerza de la palabra para liberar, para tener conciencia quienes somos, que queremos, si ser hombres y mujeres libres o esclavos.

Hoy no podemos hablar de la libertad, no somos libres cuando el gobierno habla de libre mercado, que el libre mercado va a regular la vida son mentiras, no existe el libre mercado, primero porque el capitalismo nació sin corazón, el capitalismo se dirige a los intereses, no a la distribución, a la humanidad.

El primer paso es recuperar la palabra, recuperar el sentido profundo de la palabra.

¿Qué mensaje le darías a los jóvenes?

A los jóvenes siempre les digo que no pierdan la fuerza y la esperanza, ayer hablaba de Leopoldo Marechal y el cómo Borges y muchos de los tiempos de la antigüedad, hablaban de los laberintos de la antigua Grecia, de Ariadna, Teseo, una cuerda para que no se pierdan en los laberintos y puedan salir después de enfrentar al minotauro, pero Leopoldo Marechal va más allá, dice ¿Cómo salir del laberinto, del oscurantismo? Es lo que estamos viviendo ¿no?, y él dice "del laberinto se sale por arriba" y si logramos salir por arriba vamos a ver el sol, nos va a mojar la lluvia, nos va limpiar de tantas porquerías que nos han metido y vamos a respirar la libertad, es esto cómo vamos a reencontrarnos con la vida y esto los jóvenes nunca tienen que perder, el sentido de la esperanza

EDITH NOEMI NOGUERA - ABUELAS DE PLAZA DE MAYO



Edith Noemí Noguera, era una de las **abuelas de Plaza de Mayo** y como todas ella una luchadora incansable. Tenía 92 años, se encontraba en la Residencia para adultos mayores El Pinar de Gladys e iba a ser entrevistada por esta revista, pero falleció antes de ir a visitarla.

Desde VOCES del Movimiento Sanitario, queremos compartir su mensaje, recopilando fotos y grabaciones en donde contaba su historia, también hablamos con quienes la cuidaban.

Este es nuestro sentido reconocimiento a Edith.

Yo soy de Villaguay Entre Ríos, vine a Buenos Aires y me encontré con la urbe hirviendo, por el solo hecho de tener ideas contrarias la Patria me llevó un hijo, me lo mataron y me lo firaron al mar.

Yo era muy joven y ya entonces decía que esto se tiene que saber, andaba de barrio en barrio, hablando, buscando "hurgueteando" como dice el criollo, me decían "andá a lavar los platos", pero lo decían porque no tenían mente para pensar.

Dios me ha premiado, me quitó mucho, pero también me dió mucho, me dió experiencia y la posibilidad de estar viva, de poder decir "buenos días" y a la noche poder decir "que duerman bien", no con pesimismo.

A mi hijo lo secuestraron cuando salía de una reunión con la novia, lo llevaron y nunca más supe de él. Después mi nieto Juan Cabandié, también estuvo "hurgueteando" para ver si con el tiempo se supo algo, si se descubría algo, hay gente que sabe mucho, pero esconde mucho.

Fui a muchas marchas a Plaza de Mayo, íbamos en grupo con las madres y las abuelas.

Mi hijo era mi sostén, el que me hacía vivir, pero me siento limpia porque he dado lo que no tenía, porque lo que tenía con valor me lo quitaron, pero son destinos, Dios me dió la vida y me dió salud, soy una señora con sentido común y lúcida.

A los jóvenes les diría que estudien, que no se queden, que hurgueteen, que busquen el por qué y el cuándo.

La Lic. Mariana Albrecht quien realiza Terapia Ocupacional, nos contó cómo era Edith en su paso por la institución:

Edith estuvo más de un año, la venían a visitar su familia, el nieto la visitaba por las tardes, era una mujer que le gustaba participar mucho en las charlas, le gustaba conversar y hacer sugerencias.

Su participación era más desde lo verbal y era una mujer muy lúcida, no quería mover su cuerpo porque tenía mucho dolor de cálculo y el peso de los años en ese cuerpo tan golpeado por la vida.

Una mujer luchadora que llevó su familia adelante y a pesar de su cansancio y el paso de la vida, siempre tenía una palabra de aliento, una mujer muy dulce, muy amable y agradecida por cada cosa que hacía por ella, siempre con una sonrisa, su forma de ser generó mucha empatía con el personal y sus compañeros.

Fue hermoso haberla conocido y haber tenido la oportunidad de compartir este tiempo con ella.

Las fotos y los videos realizados a Edith, se dan en el marco de los talleres que doy en la institución además del seguimiento y acompañamiento a cada residente desde su historia de vida, sus gustos y preferencias. La propuesta de la terapia ocupacional en el adulto mayor, es la puesta en valor de lo vivido y partiendo de ahí retomar algunas actividades que proporcione bienestar físico y psíquica.

Noemí (la llamo así, porque así me lo pidió) se encendía en las charlas, feliz de transmitir a las próximas generaciones su experiencia de vida.

Gracias por este espacio ¿ella desde donde esté, vuelve a encenderse!





ERNESTO "EL TURCO" GAYÁ
Militante de H.I.J.O.S regional Capital Federal

¿Nos podrías contar como se forma HIJO?

Bueno, estábamos pronto a cumplir el aniversario número 20 del golpe del '76, corría a principios del año 1995 y por herencia familiar o por inquietudes personales, por compromiso militante de los que eran un poco más grandes y por contexto, un contexto de impunidad que hoy a ojos vista parece un poco lejano, pero es válido recordarle a quienes lean estas líneas y no hayan vivido esa época, que durante los años '80 '90' y hasta principios de los 2000 previo a la crisis del 2001, los responsables materiales de los crímenes de lesa humanidad durante la dictadura cívico militar, es decir los militares que habían secuestrado, torturado y violado, robados bebés, asesinado personas y demás, circulaban libres por la calle, sin ningún tipo de condena de tipo legal, más allá de la condena social que le podía dispensar alguien que conociera su identidad, porque también tengamos en cuenta que la

mayoría de estos militares o civiles que habían participado en estos actos, eran anónimos en su mayoría, porque quienes habían sido víctimas de ellos y no podían contarla por ya no estar o quienes habían sobrevivido y por miedo, por seguridad personal o lo que fueran, los identificaban y no decían quienes eran.

Entonces a veces con nombres falsos o con nombres reales inclusive algunos se vanagloriaban de sus acciones durante lo que ellos llamaban la guerra antisubversiva, que en realidad el tiempo demostró que no se trató de otra cosa que un acto de genocidio y terrorismo de estado. En ese contexto HIJOS nace como una propuesta colectiva de quienes teníamos a nuestros padres asesinado, desaparecidos, que habían sido presos políticos o que se habían tenido que mudarse al exilio durante el período '76 al '83.

HIJOS se formó entre febrero y marzo del '95 y más o menos para julio, agosto vino un compañero y me dice que se estaban juntando, cosa que era una novedad para los que éramos familiares, porque como bien todo el mundo sabe Abuelas de Plaza de Mayo, Madres de Plaza de Mayo en sus versiones distintas, eran organismos de derechos humanos conocidos a nivel local y sobre todo a nivel mundial, pero nosotros y cuando digo nosotros me refiero a nuestra generación de HIJOS desaparecidos, teníamos entre 16 y 22 años el 90% rondábamos esa edad, ya no éramos niños ya éramos adolescentes, jóvenes, con las inquietudes lógicas de la edad y del contexto de un neoliberalismo absolutamente moldeador de la realidad socioeconómica del país, con las desigualdades que hoy estamos viviendo como una triste remake, donde la desocupación, la asimetría en los ingresos, la inflación o diferentes factores que sujetan a los laburantes a la mera supervivencia es nuestro cotidiano.

Entonces había quienes habían tenido una participación o canalizan su participación a través de acciones, partidarias o políticas pero nuestra identidad como hijos de desaparecidos no estaba expresada en ningún colectivo conocido, entonces esto fue parido y fue moldeado a partir de nuestra historia, de nuestros orígenes, pero también en vista de nuestras inquietudes del momento y de nuestra edad.

Me acerco rápidamente, me encuentro con decenas y decenas de compañeros y compañeras, esto es difícil transmitirlo, pero imaginemos a cualquier persona que considere su identidad o su historia personal como algo excepcional respecto de sus pares, ser distinto, ser la anomalía, el raro o la rara porque nos faltaban nuestros padres, no por un accidente o una enfermedad terminal, sino por una cuestión antinatural que tenía que venir encima con un origen político.

Y la política en esos años estaba mal vista no solamente como compromiso colectivo, sino también la política como lenguaje o como herramienta de superación o solución de los problemas de las personas, la política había sido absorbida por el mercado y era un mero instrumento o de apatía cuando no, de convivencia o responsabilidad directa en el empobrecimiento de las personas, estamos hablando de inclusive los partidos mayoritarios populares, entonces es un contexto de desánimo y falta de encontrar empatía o encontrar respuesta en el arco político en general, en ese escenario es que nace HIJOS.

Por lo tanto nuestra identidad se fue dando a partir de antecedentes de los que carecíamos, porque había una generación que ya no estaba, la que correspondía a nuestros padres, no estaba me refiero a quienes habían sido asesinados, desaparecidos o quienes habían sido incluso sometidos a la prisión política o habían partido al exilio, cuando no, habían sido una generación testigo de estos crímenes y el mero miedo disciplinador los había sujetado a limitarse a su metro cuadrado, los problemas colectivos no se solucionaban colectivamente, si no se padecían individualmente y se aceptaba al neoliberalismo o al mercado como una realidad que te condicionaba la vida, era el famoso "fin de la historia" que decía Fukuyama, un lugar en donde no había futuro y no había un otro del cual tomarse del brazo para avanzar ante los impedimentos del cotidiano, ahí nos forjamos y así fuimos con la poca herencia de formación política que podíamos haber recibido, aprendiendo sobre el pucho, paso a paso y en ese contexto ante el desafío de la impunidad que significaba el desfile casi cotidiano y morbosos de ex represores por los medios de comunicación, en programas de alto rating de la

tarde o de la noche en programas políticos pero también en el magazine de la tarde entre una receta de cocina y un resultado de un partido de fútbol aparecía un represor diciendo que había tirado gente viva de los aviones en el setenta y pico o que estaba bien haber criado a un bebé arrancándolo de los brazos de sus padres con una identidad falsa solamente porque era mejor ser cristiano y crecer en una familia militar, que con un abuelo resentidos o padres de terroristas.

Imaginemos que en esa situación y con la historia personal de cada uno teníamos la imperiosa necesidad de expresarnos públicamente de alguna forma y así nació el método conocido como escrache.

Innumerables cantidades de escraches hicimos y todos eran criticados, vilipendiados y denostado por los medios de comunicación, incluso algunos periodistas que hoy todavía siguen en la palestra, nuestra forma era supuestamente violenta resentida y llamaba a remover fantasmas que la democracia ya había superado.

No obstante, con todo en contra, esto fue la semilla, la semilla que parió lo que años después sería la derogación de las leyes de impunidad, les recuerdo a quienes son jóvenes y leen estas líneas que en esa época la impunidad estaba cimentada y validada legalmente por una sucesión de leyes que garantizaban el no ser convocados a tribunales y el eximirlos de cualquier tipo de responsabilidad penal a aquellos que habían torturado robado bebés, asesinado gente desarmada y demás, esto había sido logrado a partir de un método de extorsión que en el año 87 hasta el año 90 hubo cuatro levantamientos militares, en donde la mayoría de los implicados en crímenes de lesa humanidad que todavía seguían activos en las fuerzas encabezados por el mes entonces el teniente coronel Aldo Rico y el coronel Mohamed Ali Seindeldín se levantaron en contra del gobierno democrático de Alfonsín primero y el último en contra del gobierno democrático de Carlos Saúl Menem, supuestamente demandándole a estos presidentes que ejercieran determinada política administrativa a nivel de las fuerzas por caso de refinanciamiento o cambio de los personajes que estaban en la cúpula de las Fuerzas o demás, pero sobre todo y lo que más les

importaba a ellos era lograr la impunidad de trazar una línea definitiva de no ser convocados a rendir cuenta ante la justicia, primero a quienes habían sido brazo operativo de la represión.

Esto se conoce como Ley de Punto Final, es decir de acá a acá se juzga a partir de acá no y la segunda ley fue la Ley de Obediencia de vida que indicaba que todos estos crímenes ejercidos por estos sujetos los eximía de responsabilidad por tratarse de un acatamiento de una orden de un superior que terminaba siempre en la cúpula de los comandantes de la Junta de las diferentes juntas de gobierno, es decir, las tres juntas sucesivas con su presidente y comandante en Jefe de la Armada y la Fuerza Aérea, eran los responsables y de ahí para abajo nadie más.

Bueno, es en el contexto en el que se dieron los escraches, que como te decía fue la primer semilla en el camino para romper con el pacto de impunidad que recién después post crisis del 2001 y con el advenimiento del gobierno de Néstor Kirchner el Estado argentino, toma en sus manos a partir de su decisión personal, el desandar este camino de impunidad promoviendo la derogación de las conocidas leyes de impunidad que citaba y de los indultos, o sea, aquellos que habían sido beneficiados por estas leyes o los indultos que había dedicado el gobierno de Menem en el año 90, había que empezar todo otra vez y todos los crímenes que no habían sido juzgados, pasaban a ser juzgados y e investigados garantizándoles a todos los responsables o acusados, el derecho a defensa del cual carecieron todos nuestros desaparecidos o todas las personas que pasaron o se los intentó legalizar a través del Poder Ejecutivo Nacional como presos políticos durante la dictadura militar.

Esta situación saldada por la Justicia argentina, quiere hoy ser revisada y reescrita por parte de la política de lo que nosotros denominamos de negacionismo, que es decir que acá hubo una guerra, que acá las Fuerzas Armadas respondieron al terrorismo subversivo solamente con excesos excepcionales.

¿cuál es el objetivo de esto? Molestar, maltratar, humillar a los familiares o tratar de simplemente reescribir la historia, no, acá hay un interés económico de fondo que es cimentar una apatía general o un desconocimiento de la sociedad de lo

que es su verdadera historia, cortar con la historia del movimiento obrero del pueblo argentino, de su resistencia a las injusticias, de su lucha por la recuperación democrática, su lucha colectiva por la defensa de los derechos individuales y colectivos, la conquista de esos derechos y la defensa de esos derechos cuando les fue arrebatados y la recuperación de esos derechos, toda esa historia transversal y colectiva se quiere borrar de un plumazo.

Yo no pierdo las esperanzas de que argentina ha creado una identidad colectiva y unos anticuerpos suficientes como para revertir esta tendencia, que siempre en el momento en el que suceden parecen permanentes, como fue en su momento la impunidad, pero después el compromiso colectivo, el caminar codo a codo y el no cesar, siempre con respeto por la justicia en forma democrática y con la no violencia, vamos a lograr revertirlo y vamos a lograr volver al camino, que si bien entendemos que el pueblo argentino tiene que vivir en paz, en armonía y si queremos usar la palabra reconciliación bienvenida, pero esto no se puede dar en el marco de la impunidad.

No me quita esto la certeza de que siempre el amor, el compromiso y el entenderse



colectivamente contra lo individual es lo que nos va a sacar adelante y en este sentido, me parece que la gran cualidad identitaria que tenemos nosotros es que validamos al Estado por sobre el mercado, validamos lo colectivo sobre individual, validamos el amor en confrontación con la violencia y es por ahí, lo que nos demuestra la historia, que la violencia y la muerte solamente trae dolor, ausencias y retroceso como lenguaje, el ninguneo del otro, la cancelación del otro, la persecución del otro, la anulación del otro y sobre todo si ese otro son las mayorías solamente trae un retraso y mala calidad de vida para todos.

Que opinas del gobierno Nacional cuando dice que no fueron 30.000 y qué lo que pasó en los 70 fue una guerra con exceso.

Buenísimo que me hagas esta pregunta sobre el número, cuando no se quiere discutir la cuestión de fondo y modelos de vida o programas políticos o modelos de país o de sociedad se habla de cosas superficiales como en este caso es el número, los 30.000 es un número abierto, es un número pero no solamente un número simbólico como se quiere mostrar ahora que fue construido entre gallos y medianoche, como andan por los medios diciendo esa barbaridad, no es cierto, el número 30.000 es un número estimativo que se calcula a partir de lo que fue en su momento un informe de inteligencia de Arancibia Clavel que era de un servicio de inteligencia chileno que operaban el Plan Cóndor en territorio argentino y que informó a la embajada y a sus comandos superiores que el número estimado según las operaciones que había podido recabar hasta ese momento, a partir del lanzamiento de la dictadura hasta el año en 1978, es decir dos años después de iniciar la dictadura, rondaba los 22.000 asesinados o desaparecidos, 22.000 para el 78', todavía faltaban casi 5 años para el advenimiento de la democracia y recordemos que hasta octubre del 83' hubo desaparecidos, el caso de Yager es uno de ellos, un comandante montonero.

Esto sumado a que por cada caso desde el año 74' cuando inicia el operativo independencia que era la operación represiva del ejército contra el PRT- ERP, que era la guerrilla que operaba en la selva tucumana, la mayoría de los desaparecidos de ese momento no han sido denunciados, porque muchísimo de ellos pertenecían a familias

campesinas, obreros de la zafra, o pueblos completos que han sido arrasados en búsqueda de militantes, donde se ha fusilado a mansalva y enterrado en fosas comunes a cientos y cientos de personas que han quedado ocultas, por una cuestión de falta de conexión o falta de denuncia, miedos, tradicionalismo locales, hay que entender el momento, estamos hablando de hace 50 años atrás, una sociedad ultra católica, norte argentino de mayoría campesina en el monte, diría que el 80-90% de esos casos no fueron denunciados.

Eso más el informe de Clavel y calculando que por cada denuncia que hizo un familiar ante la Comisión interamericana de derechos humanos, ante el periodismo extranjero, ante tribunales locales o lo que fuera, se calcula dos casos que no han sido denunciados y acá estoy respondiendo a lo que suele decir la vicepresidenta que es, "los desaparecidos son entre 7000 y 8000 y pico" que eso se remiten a lo que fue en su momento la presentación de lo que fue la Comisión Nacional de desaparición de personas, la CoNaDeP, es el informe que entregó Ernesto Sábato al presidente Alfonsín para conformar lo que después se conoció como el "Nunca Más", el informe sobre la desaparición de personas que era el insumo legal que se utilizó para y como resultado de los juicios contra los comandantes, o sea, para abrir los juicios, se utilizaba lo que se tenía hasta ese momento.

Entonces el número no solamente está abierto, en el sentido de su origen simbólico, sino que tiene todos estos elementos para constituirlo y en todo caso, en última instancia si aquel que niega el número y dice que no son 30.000, bueno, me tiene que decir cuánto son.

Por otra parte, y hablando de la guerra y caracterizando lo que fue en Argentina, sea como una guerra antisubversiva, civil o como lo quieras caracterizar, según los manuales de la guerra o que se estudian en la academia militar, cualquiera fuera los marcos conceptuales en el que se estudia el fenómeno argentino, para la guerra per se, en el caso que ellos lo caracterizan como una guerra, en toda la guerra hay reglas.

La guerra, la más bestial de las guerras, tiene reglas, la guerra tiene reglas, hay reglas que no se pueden romper y voy a citar un par de ejemplos de lo que

no se hace en una guerra o de lo que no es un acto de guerra, la violación de una mujer atada de pies y manos en un camastro de metal, en forma repetida y por diferentes hombres sometiéndola a vejámenes diarios no es un acto de guerra.

El hacer para ir a una mujer embarazada, robarle al bebé y asesinarla luego para entregar ese bebé en adopción no es un acto de guerra.

La tortura de una persona desnuda, desarmada en un camastro de metal a la cual se la somete a picana eléctrica o a demás vejámenes no es un acto de guerra.

Cuando un prisionero se rinde y entrega sus armas o no tiene capacidad de fuego para responder al grupo del que uno pertenece y se lo fusila sin miramientos no es un acto de guerra.

Todos estos crímenes han sido cometidos sistemáticamente por la dictadura cívico militar argentina todos y cada uno de estos y muchos más y ninguno de ellos constituye un acto de guerra, por lo tanto si nos ceñimos estrictamente a lo que ellos quieren caracterizar como una guerra, que me digan en qué marco entran estos crímenes sistemáticos, porque la forma en que secuestraban de noche, con tropas sin identificar, en superioridad numérica, trasladados clandestinamente a lugares sin identificar para eliminar después de torturas, violaciones y robos de bebés a estas personas, desaparecer sus cuerpos, no informar a sus familias y negar la acción operativa, en esas acciones supuestamente de guerra, ¿donde está en todo eso lo casual o lo excepcional? no fueron errores, no fueron excesos, fue un plan sistemático que consistía en este método, a nivel masivo y todo ello no constituye un acto de guerra, entonces por todo esto no fue una guerra.

Que mensaje le darías a los jóvenes

Un mensaje para la juventud y los pibes, entender primero que el Estado vos, lo podés discutir y te podés pelear, pero es el que te va a dar algo si lo enfrentas, el mercado no, para el mercado sos un cliente, sos un número, no te va a dar más que más necesidad para que consumas, pero nunca te va a dar satisfacción total, el Estado sos vos, vos que me estás leyendo, vos que sos parte de la discusión, vos que estás inquieto o que por bronca votaste esto, vos sos el Estado, no dejes que te engañen, no dejes

que tus derechos los entreguen o los rifen, porque te dicen que hay que hacer las cosas de tal o cual manera.

Otra cosa, y yo lo aprendí y le sugiero humildemente a les pides que me leen que lo hagan, no se dejen nunca conducir por la apatía, el odio o la individualidad solamente lleva errores, sólo lleva a la violencia, solo lleva a entre comillas desaparecer al otro como interlocutor válido, es solamente el amor lo que suma, es solamente el amor lo que construye y es solamente el amor y la esperanza en el amor lo que te mantiene vivo, esto lo aprendimos de las madres, lo aprendimos de las personas que sobrevivieron a los centros clandestinos y pudieron ver la luz por su compromiso, por resistir y por persistir y nada de esto se logra solo, nada se logra solo porque aquel que recuperó su libertad en un clandestino lo hizo a partir de la denuncia de alguno que sobrevivió y pudo ir a Europa y pudo decirlo a un periodista, que lo hizo de una madre que dio vueltas en la plaza, de un compañero que lo fue a buscar o lo que fuera, nada es solo, todos los derechos de los que gozamos que te quieren esconder y los medios hoy los transforman en privilegio, todos esos derechos mal llamados privilegio de los que gozamos hoy, entre ellos el de opinar distinto, fueron conseguidos y defendidos a partir de identidades colectivas y de compromisos colectivos, entonces no nos dejemos manipular, el odio nunca va, siempre el amor y nunca es solo, siempre es con alguien.

Ese es el mensaje más sano que se le puede transmitir a las juventudes para que entiendan que está espectacular un celular, Instagram, TikTok y todo lo que nos divierte que yo también uso, pero eso no te pueden cerrar y aislar de la realidad, las cosas no se solucionan a través de un celular, el celular o la las redes vienen a sumar o a complementar lo que es la realidad.

ACOMPañAN AL MOVIMIENTO



Fundación Argentina Social
Somos alguien como vos



Ley Cardio

27.713



ABUELAS
DE PLAZA DE MAYO

